
LA FOI 



QU’EST CE QU’EST LA FOI  ?

LA FOI :

Etymologiquement, la foi vient du latin « fide= foi » et « foedus qui signifie acte, accord, 
alliance ». Le mot a également des racines grecques : « pistis= qui parle de confiance ». 

C’est donc de là que viennent les expressions telles que « être digne de foi », « faire foi de », 
« avoir la foi », « un homme sans foi ni loi ». 

Dans le sens usuel, le terme foi comprend deux choses: 

- la foi que l’on accorde à quelqu’un 

- qualifie l’intention droite et qui oriente vers nous la confiance. 

La foi a une double signification: elle peut nous rendre fiable et/ou confiant.  En donnant sa 
Foi, on se donne soi-même.



LA FOI CHRÉTIENNE 

La foi a donc déjà un sens très fort. L’église ensuite s’est appropriée ce terme. 

La Foi chrétienne c’est la confiance, l’abandon. 

Acte de Foi « mon Dieu, je crois fermement toutes les vérités que vous nous avez 
révélés et que vous nous enseignez par votre Eglise, parce que Vous êtes la Vérité 
même et que vous ne pouvez ni vous tromper ni nous tromper. »

La Foi est une Vertu théologale par laquelle nous croyons en Dieu et à tout ce qu’il 
nous a révélés et que l’Eglise nous enseigne.

Par la Foi, l’homme s’en remet librement à Dieu. 

Dans la Bible, nous avons deux exemples magnifiques : Abraham qui quitte la Terre 
promise et offre son fils unique et la Sainte Vierge « je suis la Servante du Seigneur, 
qu’il advienne selon sa parole », lorsque l’Archange lui annonce la nouvelle. 



LA FOI CHRÉTIENNE. SUITE.

« la Foi ne peut être réduite à une vertu morale ou intellectuelle. Elle est le germe 
d’une profonde espérance, celle de voir ce qui ne se voit. La Foi qui crée cette 
espérance établit dans l’esprit la conviction de l’invisible, l’aptitude aux réalités 
divines. Elle crée une habitude, un appétit pour le surnaturel. Le R.P Bernard O.P 
commentateur thomiste souligne que « l’habitude de la Foi est une ébauche et un 
commencement de vie éternelle en nous. 

Selon saint Thomas d’Aquin, la Foi théologale unit l’homme à la pensée de Dieu par 
son assentiment, comment elle a Dieu pour objet principal. Nous ne pouvons donc pas 
parler de Foi, vertu théologale, si Dieu n’est pas le premier servi. 



QUELQUES CITATIONS 

« La Foi ne se réfère pas simplement à un livre qui serait en tant que tel l’unique et 

dernier appel pour le croyant. Au centre de la Foi chrétienne, il n’y a pas un livre, mais 

une personne, Jésus Christ qui est en lui-même la vivante Parole de Dieu ». 

Benoit XVI

« La prière engendre la foi, la Foi engendre l’Amour et l’Amour engendre le service des 

pauvres ». 

Mère Thérésa



« LA FOI NAIT DE CE QUE L’ON ENTEND ET CE QUE L’ON ENTEND, C’EST LA PAROLE DE DIEU »(ROM, 10) 

La Foi est une adhésion personnelle de l’homme à Dieu. Croire en Dieu, c’est croire en 
celui qui nous a été envoyé « son Fils bien aimé en qui il a mis toute sa 
complaisance ». 

Et enfin, on ne peut croire en Jésus sans croire à L’Esprit-Saint, qui révèle aux hommes 
qui est Jésus. 

« Nul ne connait ce qui concerne Dieu, sinon l’Esprit-Saint » (1ère épitre aux 
Corinthiens, ch 2, v10-11) 

La Foi est une condition préalable au salut. « Sans la Foi, il est impossible de lui être 
agréable (Hébreux11, 6). Mais le simple fait que la Foi soit requise par Dieu ne 
signifie pas que nous gagnons la salut en ayant la <foi. 



LES CARACTÉRISTIQUES DE LA FOI  

La Foi comprend trois caractéristiques : 

- la connaissance avec l’enseignement 

- la confiance 

- L’assentiment « le fait d’être d’accord, d’agir en fonction de ce que l’on croit; c’est 
un choix de pleine conscience. »

La Foi n’est pas simplement un sentiment car nos sentiments changent, évoluent selon 
notre humeur, note âge… 



LES PILIERS DE LA FOI 

La Parole de Dieu : La Foi repose sur les promesses immuables de Dieu. Les 
promesses de la Bible, du Royaume Eternel ce qui est très lié à la Foi. Jésus entre 
dans nos vies avec le baptême et il attend qu’on lui ouvre nos âmes. Il nous donne la 
Vie éternelle par sa mort. 

L’œuvre de Dieu:  il est mort pour nous et ressuscité pour nous. En échange, Dieu nous 
demande la repentance, se détourner de nos péchés et lui faire confiance: avoir la 
Foi en Dieu, oser croire en son Amour. 

Témoignage de l’Esprit Saint:  qui vit en nous et qui nous permet de ressembler à 
Dieu, il change nos corps « Temple du Saint Esprit »

La Foi nous ouvre aux autres + intimité avec Dieu 



QU’EST CE QU’UNE VERTU 

Chez Aristote, la vertu est le résultat de la modération. Il distingue les vertus 
intellectuelles de sagesse, d’intelligence et de prudence qui se rattachent à la partie 
rationnelle de l’âme, des vertus morales, qui proviennent de la partie irrationnelle, 
l’âme désirante. Elle est capable, grâce à l’éducation, à l’habitus, de suivre la raison 
et donc de construire l’être humain et de le maintenir sur un juste chemin. « c’est en 
pratiquant les actions justes que nous devenons justes, les actions modérées que nous 
devenons modérés » Ethique à Nicomaque

La vertu est donc une habitude; elle met de l’ordre dans les trois phénomènes de 
l’âme qui sont les affections, les puissances et les dispositions. La vertu sera œuvre de 
permanence grâce à un choix constant et volontaire. 



VERTU SELON ARISTOTE 

Plusieurs vertus: 

-Théologale « sont celles par lesquelles l’âme est unie à Dieu »

-Les vertus intellectuelles « sont celles par lesquelles la raison est perfectionnée en 
elle-même »

-Les vertus morales sont celles par lesquelles l’appétit est perfectionné pour obéir à la 
raison. 



VERTU SELON LE CATÉCHISME CATHOLIQUE 

Il faut distinguer les vertus dites humaines (humaines acquises avec le soutien de la 
grâce de Dieu) et les vertus théologales (disposition à vivre directement de la vie 
trinitaire).

Les vertus théologales sont au nombre de trois: Foi, Espérance et Charité. 

Les vertus humaines ou alors connues sous le nom de cardinales regroupent : la 
prudence, la justice, la force et la tempérance. 

Enfin, l’exercice de toutes les vertus est animé et inspiré par la Charité « quand 
j’aurais la plénitude de la Foi, une Foi à transporter les montagnes, si je n’ai pas la 
Charité je ne suis rien » St PAUL aux Corinthiens, 13, 2 .



LE SAINT ESPRIT 

C’est par l’action du Saint Esprit que nous croyons en Dieu, que nous avons la Foi et qu’elle 
grandit en nous grâce aux  7 dons.

- Sagesse (contemplation, goûter la présence de dieu) 

- Intelligence (intelligence des écriture) 

- Sciences (reconnaissance de Dieu dans la nature)

- Force 

-Conseil 

-Pitié

-Crainte de Dieu 

Les dons du Saint Esprit rendent toutes les facultés de l’âme capable de se soumettre à la 
volonté divine. 



L’EGLISE

Par le baptême, nous entrons dans l’Eglise; le baptême marque l’engagement de Dieu 
vis-à-vis des nouveaux chrétiens et les engagements des nouveaux croyants vis-à-vis 
de Dieu. Il s’agit d’une relation qui s’instaure dans la Foi et toute la communauté est 
concernée par l’arrivée d’un seul. 

La Foi de chaque croyant est inséparable de la Foi de la communauté. La Foi 
personnelle consiste à faire sienne la Foi de l’Eglise. Le dynamisme intérieur de la Foi, 
la force du Saint-Esprit qui attire les croyants vers une unité spirituelle soutient 
l’attraction de la Foi de chaque individu et de la Foi de la communauté. 

Transmission de la Foi, de générations en générations (tradition)

Evangélisation 

Mission 



LA GRÂCE 
La grâce est un don surnaturel ou un secours que Dieu nous accorde. 

Il existe deux types de grâce:

- La grâce actuelle ou passagère: c’est un secours que Dieu nous donne à un moment où nous 
en avons besoin, par lequel Dieu éclaire notre esprit et vient toucher nos corps. Elle nous aide 
à faire le bien et à éviter le mal. 

- La grâce habituelle ou sanctifiante: elle demeure en nous, nous rend enfants de Dieu et nous 
rend juste aux yeux de Dieu. 

C’est par la Grâce que nous sommes sauvés, par le moyen de la Foi. Et cela ne vient pas de 
nous, c’est le Don de Dieu. La grâce est beaucoup plus qu’un cadeau non mérité ; elle est une 
puissance de Dieu qui gouverne nos vies. Nous devons être gouvernés par le pouvoir de la 
grâce divine. La grâce nous donne le pouvoir de dire « non » au péché, de le dominer. 

La Grâce de Dieu nous remplit de zèle pour accomplir les bonnes œuvres. La grâce de Dieu 
nous donne la capacité d’obéir à la parole de Dieu, à ses commandements. « Sans Moi, vous 
ne pouvez rien faire dit Jésus ». 


